01 18 2014 Los Tiempos

FAO: Bolivia, quinto país peor alimentado de Latinoamérica

Bolivia ocupa el quinto lugar de países subalimentados de América Latina y el Caribe, al presentar el 21,3 por ciento de su población ubicada en esta categoría nutricional.

La información corresponde al Fondo de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés), que, en su informe "Panorama de la Seguridad Alimentaria y Nutricional en América Latina y el Caribe, identifica a Haití, Guatemala, Paraguay, Nicaragua y Bolivia, en ese orden, como los cinco países más subalimentados de la región.

Del otro lado, Barbados, Cuba, Dominica, Chile, Argentina, Guyana, México y Venezuela son los países con menor prevalencia de subalimentación, pues, en todos los casos, apenas el 5 por ciento de su población ingresa en esta categoría.

El informe de la FAO surge cuando otra organización, la ONG Oxfam, que ubica a Bolivia como uno de los países de la región en los que es más fácil acceder a los alimentos, pero que debe hacer grandes esfuerzos por diversificar su oferta alimenticia y mejorar su calidad dietética, así como seguir combatiendo la desnutrición infantil.

Baja la malnutrición

El reporte de la FAO, que concentra información de 33 países, muestra que la malnutrición en la región bajó en promedio de 14,7 a 7,9 por ciento desde 1990. Sin embargo explica que hay diferencias al interior de la región.

Cuando se ocupa de la seguridad alimentaria y nutricional y de la disponibilidad de alimentos en América Latina y el Caribe, la FAO encuentra que los problemas de hambre y desnutrición "no provienen de (la) escasez o (la) insuficiente disponibilidad de alimentos, sino de (la) falta de acceso que muchos hogares sufren por no disponer de suficientes ingresos".

Aunque con relación al período 1990-1992 Bolivia incrementó la oferta de energía alimentaria, es decir, la disponibilidad de alimentos per cápita al día sobre los requerimientos mínimos, el país ocupa el penúltimo lugar en la región en cuanto a esa oferta, sólo por delante de Haití.

Los niños están bien

A pesar de su escasa oferta de energía alimentaria, Bolivia se encuentra entre los 13 países de la región con un bajo grado de desnutrición crónica infantil, menor al 4,5 por ciento de los niños menores de cinco años, y ubicada siete puntos porcentuales por debajo del promedio de Sudamérica. El informe se elaboró con información de 19 países. Esta variable ha tenido una evolución positiva en la región según el documento de la FAO.

"Analizada por subregiones, Centroamérica es la que tiene los mayores índices de desnutrición crónica, con un 18,6 por ciento de los niños, seguida por Sudamérica con 11,5 por ciento y el Caribe, que presenta un 6,7 por ciento de niños con desnutrición crónica (FAO, 2013)".

El informe destaca los programas de alimentación escolar en la región debido a que cubren la mayoría de la población estudiantil entre los cuatro y los 12 años de edad.

"Dichos programas cubren hasta el 89 por ciento de los estudiantes de 4 a 12 años, como es el caso de Bolivia, el 95 por ciento de los estudiantes de 5 a 12 años en Guatemala, y el 100 por ciento de los estudiantes hasta los 12 años en Venezuela; en tanto en Nicaragua está cubierta el 100 por ciento de la población infantil".

El Deber

"Aplicarán la pena mayor a los que tomen tierras" (Entrevista)

El sector productivo cerró un 2013 complicado y comienza 2014 de forma regular, pues están concluyendo la siembra de verano con un 2% menos que el año pasado.

En momentos que libran una 'dura batalla' con los tomatierras, el agro se anota puntos consensuando la reglamentación de la ley contra los avasallamientos. El presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, expresa sus expectativas.

Con todos los problemas presentados en 2013, ¿el año fue bueno, regular o malo para los productores de la región?

Fue un año regular. A los problemas de los efectos climáticos se sumaron la toma de tierras, que terminaron desilusionando a los agricultores. Salvo algunos pecuarios, en todos los demás sectores hemos tenido problemas. Primero fueron lluvias, después la sequía, luego los avasallamientos y, finalmente, el retraso en los permisos de exportación.

¿Hay algunos sectores que están satisfechos?

Sí. El año pasado al sector pecuario le fue bien porque hubo un crecimiento y tiene buenas perspectivas para este año. En carne se abrieron nuevos mercados y se consolidaron los volúmenes de exportación, al igual que el azúcar; por ambos casos se ha demostrado que se puede abrir las fronteras para seguir creciendo.

Más allá de estos problemas que menciona, ¿cuáles son las expectativas para este año?

No hemos comenzado bien, pero esperamos que sea otro año regular, sobre todo considerando el año electoral. En esta campaña de verano se ha sembrado un 2% menos que el año pasado. Esta es una señal del desincentivo y la desconfianza de los agricultores por los avasallamientos.

A propósito de la ley contra avasallamientos, ¿el agro se quedó corto o hay temas puntuales que tratarán de cambiar en la reglamentación?

No. Ya se aprobó la ley en el Legislativo, pero hemos conseguido cambios fundamentales que serán refrendados en el reglamento. El primero de ellos es que a los infractores que ocupen tierras de forma ilegal y cometan robos o saqueos de maquinaria se les aplicará la pena mayor establecida en la ley (ocho años).

¿Qué más hay?

Hemos hablado con el vicepresidente (Álvaro García Linera) y también habrá duras sanciones para los que avasallen y salgan en 48 horas. En este caso la ley no prevé sanciones, pero si esa persona comete delitos referidos a la quema, la sustracción de la cosecha y otros, también será llevada a la cárcel; estas cosas serán aclaradas en el reglamento.

¿Qué hay con las sanciones para los extranjeros?

En eso no estamos de acuerdo. A las personas que han venido a Bolivia a invertir y a trabajar de buena fe no se les puede revertir sus tierras sin una previa indemnización. Son muy pocas estas personas extranjeras, pero existe, por eso tenemos que ver quiénes se apoderaron de tierras fiscales y quiénes no tienen antecedentes agrarios. No vamos a apañar lo ilegal, pero vamos a apoyar las acciones que sean correctas.

¿Hay alguna gestión adicional que se pueda hacer para frenar las tomas?

Lo que pasa es que hay mucho retraso en la Fiscalía y en los jueces, que en algunos casos actúan parcializados. En los últimos han habido aprehensiones y se está demostrando que la Policía quiere actuar con mano dura, eso es lo que necesitamos de parte del Gobierno.

¿Hay plazos, sobre todo para correr a los cabecillas?

Por eso, hay lentitud por parte del Gobierno en varios temas, pero el que más se nota es la mano firme para combatir a los avasalladores. Las tomas en la zona norte han provocado un gran desincentivo a los productores y si esto se repite no habrá un crecimiento de la frontera agrícola; eso nos preocupa

Página Siete / La Paz

Bolivia ocupa cuarto lugar entre 10 países con mayor inflación

Con una tasa de 6,48% del Índice de Precios al Consumidor (IPC), Bolivia ocupó el cuarto lugar entre los 10 países más inflacionarios de América Latina en 2013, según un ranking de Infobae.com.

El Gobierno no pudo cumplir con la meta proyectada de 4,8%, debido a que los efectos climáticos se reflejaron en un aumento de los precios de la papa, el tomate y el pollo.

Para este año, el Ministerio de Economía prevé un IPC de 5,5%, según la meta establecida en el Presupuesto General del Estado (PGE) 2014.

El mayor porcentaje de 2013 fue registrado por el Gobierno de Venezuela. La administración de Nicolás Maduro en la víspera de Año Nuevo confirmó que la inflación fue del 56,2% y responsabilizó al empresariado de llevar a cabo una "guerra económica" que causó desabastecimiento e impactó sobre los precios. Desde la oposición, en cambio, atribuyeron esa tasa a la injerencia "negligente" del poder estatal en la economía del país.

Tanto las cifras oficiales como las no oficiales ubican a la Argentina en el segundo lugar en América Latina.

Según el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC) del vecino país, los precios aumentaron, en general, un 10,9% en 2013. En cambio, consultoras privadas ubicaron la inflación en torno al 28.3%.

En tercer lugar está Uruguay, con el 8,5%. Si bien en diciembre hubo una ligera deflación, el año cerró con un porcentaje levemente mayor al 7,48% de 2012.

Después de Bolivia, que ocupa el cuarto puesto, vienen Brasil con 5,91%, cuyo Gobierno llevó a cabo distintas medidas, como el alza de la tasa de interés, para contener los precios; México, con 3,97%, y Paraguay, con 3,7%.

En la base del listado se encuentran Chile, Perú y Ecuador. El primero registró un índice del 3%. El modelo chileno -continuado por el presidente Sebastián Piñera- ha sido elogiado en múltiples oportunidades por la estabilidad de los precios.

Colombia, el ejemplo

Colombia, que no figura entre los 10 más inflacionarios, merece una mención aparte al tener la tasa más baja de la región y una de las menores del mundo: 1,94%.

"La inflación más baja en más de medio siglo es una gran noticia para el bolsillo de los colombianos", celebró el presidente Juan Manuel Santos.

En Perú, el gobierno de Ollanta Humala reportó 2,86% para 2013.

La baja inflación registrada en Ecuador, de 2,7% en 2013, se explica x tener una economía dolarizada.